
¿Qué aprendí 
de Horst Paulmann?

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

LAS RESPUESTAS DE LUKSIC, ANGELINI, IBÁÑEZ Y SAIEH:

Grandes empresarios destacan su innovación y familiaridad. También valoran cómo forjó una relación con

sus trabajadores. Una carroza fúnebre pasará afuera del Costanera Center el domingo a las 9 horas.

Horst Paulmann, fundador
de Cencosud, falleció a los
89 años este martes en
Alemania, su país natal. 
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SÁBADO 15 DE MARZO DE 2025 B 5ECONOMÍA Y NEGOCIOS

El consejo de la Comisión para
el Mercado Financiero (CMF)
acordó ordenar la liquidación del
Fondo de Inversión Rescatable
Sartor Leasing, administrado por
Sartor AGF, entidad que se en-
cuentra en proceso de liquidación
a cargo de Ricardo Budinich. Se-
gún informó la entidad, la deci-
sión se toma tras conocer que ASB
Bank Corp “procedió al embargo
de la cuenta corriente y de los acti-
vos consistentes en pagarés de los
que el Fondo Sartor Leasing es ti-
tular, poniendo en riesgo los dere-
chos de los aportantes de dicho
fondo y la estabilidad del mismo”.

Detallan que si bien las deudas
que generan el embargo fueron
contraídas previo a iniciar el pro-
ceso de liquidación, “no pudie-
ron ser cumplidas en tiempo y
forma por la actual administra-
ción de Ricardo Budinich, debido
a la situación en que se encuentra
la administradora y los fondos
administrados, dada la negligen-
te gestión de los anteriores admi-
nistradores”.

En paralelo, la AGF —adminis-
trada por el liquidador— informó
la contratación de PwC para la va-
lorización de las carteras bajo su
gestión.

CMF ordena
liquidar fondo
de Sartor AGF
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Y LETRA A veces tenemos la suerte de
toparnos con personas inspiradoras
y apasionadas, personas que nos
dejan anonadadas con su energía y
que nos hacen sentir la fuerza con
la que conducen sus vidas. A mí,
esto me produce una mezcla de
emociones porque, claro, el lado B
de su personalidad es que son
también intensos y hasta “catetes”.
Cuando el pez engancha en el
anzuelo (nosotros), no lo dejan ir
tan fácil. Tienen siempre al frente
su causa. 

Algunas de estas personas se
dedican a la política. Y sí, están
denostados y a muchos les parecen
carentes de sentido y que trabajan
por intereses dudosos y personales.
Yo creo que esos son los menos.
Estar en política es perseguir
sueños transformadores de largo
plazo, es resolver problemas de
corto plazo, es atender a personas
que no son oídas. Es querer trans-
formar, y no siempre se puede. Son
personas que están al servicio de
las ideas, de transformaciones
sociales y culturales. Mujeres que
dicen que sí o que no; una porque
quiere ayudar a su sector —que
hoy es oposición— a llegar de
nuevo a ser gobierno, y otra porque
piensa que el recambio es necesa-

rio. Imagine los nombres: estas
semanas hubo varias que han dado
pasos importantes.

Hay otro tipo de personas; las que
se dedican a las organizaciones sin
fines de lucro, por ejemplo, en edu-
cación, en fundaciones, o en la cultu-
ra y las artes. Hombres y mujeres
que con fuerza y tesón empujan
proyectos para transformar ayudan-
do, por ejemplo, a niños y niñas en la
lectoescritura; o desarrollando in-
vestigaciones en las universidades
para hablarnos de las posibilidades
que ofrece el futuro con la IA; o
impulsando proyectos que contribu-
yen a disminuir la pobreza con pro-
gramas complementarios a los subsi-
dios públicos; o llevando el arte a
regiones y masificando la experiencia
cultural como el teatro y la música,
por poner algunos ejemplos. 

¿A cuántos de estos agentes de
cambio y líderes sociales/culturales
hemos conocido en nuestras vidas?
Yo a varios y siempre, luego de algún

encuentro, quedo sintiéndome pe-
queña frente a su visión y al empuje
con que enfrentan desafíos y persi-
guen oportunidades. Son personas
que no se amilanan con nada. Empu-
jan y empujan y siempre encuentran
maneras de conseguir fondos para
seguir aportando. Y siento que me
canso rápido al lado de la fortaleza
con la que enfrentan su día a día.
Quizás me estoy poniendo vieja.

Y hay empresarios y empresarias
que cultivan ideas que permiten
transformar experiencias y mejorar
las vidas de las personas. A veces,
nos cuentan sus visiones y a nosotros
nos parecen lejanas e imposibles de
lograr; ven y diseñan nuevas formas
de vivir. Y con qué fuerza persiguen
sus propósitos estas personas. Ilu-
minadas en el muy buen sentido,
llenas de un fuego interno que les
permite vivir de manera plena sus
propósitos, sus sueños, ponerlos en
práctica y convertirlos en nuestras
vidas cotidianas. Ver hoy, por ejem-

plo, el edificio Costanera Center o
comprar en el Jumbo (que tuvo su
origen en los pequeños almacenes del
sur) nos va a recordar siempre las
múltiples facetas de un empresario
que persiguió —contra viento y
marea— sus sueños. Escucharlo
hablar de sus ideas, de sus proyectos,
verlo con el overol resolviendo pro-
blemas en un pasillo del Jumbo, sin
duda que nos marcó. 

Políticos, empresarios, líderes
sociales y agentes de cambio viven la
vida sin miedo; ¡se la juegan en todo! Y
pueden tener éxito o no; lo que no
pueden hacer es dejar pasar la expe-
riencia por miedo a fracasar. Un
ejemplo de fuerza y empuje admirable.

Por eso, cuando nos topemos con
alguno, pensemos en qué los pode-
mos ayudar, qué podemos aprender
de ellos y cómo hacemos para que en
Chile haya más de este tipo de seres
humanos que sueña con ver un país
crecer, desarrollarse y encontrarse
en comunidad.

Vivir la vida sin miedo

MARÍA OLIVIA
RECART

“HAY EMPRESARIOS Y EMPRESARIAS QUE CULTIVAN
IDEAS QUE PERMITEN TRANSFORMAR

EXPERIENCIAS Y MEJORAR LAS VIDAS DE LAS
PERSONAS”.

“Recuerdo con especial cariño varias conversaciones que
tuvimos a lo largo de tantos años con Horst, donde no solo
hablábamos de nuestros negocios, sino también de lo que
soñábamos para Chile. Siempre lo movilizó el deseo de
avanzar, de construir y de aportar. Y cómo olvidar su parti-
cular sentido del humor y su franqueza a la hora de transmi-
tir sus ideas.

En mis archivos personales guardo una foto donde apare-
cemos los dos juntos recibiendo un premio por nuestra
trayectoria empresarial. Pero con Horst teníamos en común
algo mucho más profundo que ser empresarios. Nos unía el
hecho de que ambos éramos migrantes, y el profundo amor
y gratitud a esta tierra que nos recibió y nos permitió desa-
rrollar nuestro espíritu emprendedor. Lamento profunda-
mente su partida y espero que su legado y visión perduren y
trasciendan en el tiempo. Mis oraciones están con su fami-
lia, amigos y colaboradores”.

ROBERTO ANGELINI:

“Nos unía el hecho 
de que ambos éramos
migrantes, y el profundo
amor y gratitud a esta
tierra que nos recibió”
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“Él tuvo una gran mezcla de intuición, carisma, fuerte
personalidad, mucho trabajo y valentía, con lo que creó un
importante grupo empresarial en relativo poco tiempo.
Además, puso un alto estándar en el retail, que llegó para
quedarse y que hoy es imitado incluso más allá de América
Latina.

Transcurrido un tiempo desde que se enfermó y sabiendo
que estaba mejor, lo llamé para ir a verlo y me invitó a tomar
desayuno. Conversamos extensamente y su mayor preocupa-
ción era no poder estar presente en lo que más le gustaba,
que era la presencia física en sus negocios. Me contó de sus
inicios y de algunos hitos para él importantes, además de
anécdotas en sus relaciones empresariales.

El año pasado me invitó almorzar a su casa. Estaba acom-
pañado de dos de sus hijos: Peter (nacido en 1968) y el más
pequeño, Hans (nacido en 2018). A este último Horst me
contó que le construyó en el jardín de su casa, un pequeño
aeropuerto, con aviones y todas sus instalaciones. Peter salió
a jugar con su hermano y luego se reintegró cuando pasamos
a la mesa. Horst estaba mucho mejor y había empezado a
viajar por el país, que era una de sus grandes pasiones. 

Chile lo echará de menos, pero deja una tremenda ense-
ñanza: solo el trabajo logra el progreso de los países y de las
personas, un ejemplo de que se puede construir algo trascen-
dental con esfuerzo y dedicación”.

ÁLVARO SAIEH

“Deja una tremenda
enseñanza: solo el trabajo
logra el progreso de los
países y de las personas”
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“Si tengo que escoger un sello, entre las muchas caracterís-
ticas que entrega la extraordinaria vida empresarial de Horst
Paulmann, es haber estado siempre muy presente e involucra-
do directamente en su negocio. Recuerdo haber almorzado
con él dos o tres veces en sus oficinas junto al Jumbo. Antes
de pasar a la mesa, visitábamos el supermercado, lo recorría-
mos saludando a los trabajadores o caminábamos por los
pasillos de la administración, donde me presentaba a las
personas que colaboraban con él. Muy pendiente de los deta-
lles, del buen servicio, de que no hubiera inconvenientes y de
que los clientes salieran satisfechos.

Para hacer empresa, para llegar lejos, hay que estar cerca
de lo que ocurre en el negocio y en cada una de sus operacio-
nes. Se debe conocer y entender a los trabajadores, los sindi-
catos, los proveedores y clientes. Algo que a veces algunos
olvidan, pero que Horst Paulmann hizo con pasión hasta el
final de su carrera”.

ANDRÓNICO LUKSIC:

“Para hacer empresa (...)
hay que estar cerca 
de lo que ocurre”
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“Es la viva demostración de la relevancia e impacto del emprendimiento. Surgió de un entorno mo-
destísimo, parecido al que enfrentábamos todos los que emigramos de Europa en búsqueda de una
oportunidad para salir de la pobreza más abyecta o escaparnos de un conflicto desgarrador. 

Colaboradores, proveedores, comunidades, consumidores y el país entero se vieron infinitamente
recompensados por el esfuerzo sublime de este hombre noble. Su motivación fue siempre mejorar la
calidad de vida de los chilenos. Es absolutamente falso que los emprendedores o empresarios los impul-
sa la codicia. El emprendimiento no es un juego de suma cero donde algunos supuestos privilegiados
ganan a expensas de otros. 

Horst Paulmann fue siempre respetuoso de la dignidad humana, de las leyes y las buenas costumbres,
con gran sentido del humor y una conexión cercana con los más humildes. Lo conocí bien. Un tremendo
competidor que nos superó, con su ingenio y perseverancia, en muchos frentes. En muchas ocasiones fue
más ocurrente, más rápido y más eficaz que nosotros.

Para que Chile se convierta en una gran nación, pujante, con una común aspiración e identidad nacio-
nal, que nos una e impulse a construir una sociedad más digna, próspera, libre y en paz, debemos tomar
nota del ejemplo de grandes pioneros como el que fue don Horst Paulmann. Es urgente volver a lograr
las condiciones para que se generen muchos emprendedores y empresarios como él. Es indiscutible que
ellos son la locomotora que tira el país hacia adelante. 

Que Dios lo tenga en su santo reino y desde allí nos siga iluminando”.

NICOLÁS IBÁÑEZ:

“En muchas ocasiones fue más ocurrente, 
más rápido y más eficaz que nosotros”
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